



Dirección de Promoción e Información

Boletín de prensa 154/2023

Ciudad de México, a 5 de noviembre de 2023.

LLAMA CDHCM A SUPERAR RACISMO, XENOFOBIA Y RECUPERAR VOCACIÓN DE ASILO, PARA GARANTIZAR DERECHOS DE LAS NIÑAS Y NIÑOS MIGRANTES

La Presidenta de la Comisión de Derechos Humanos de la Ciudad de México (CDHCM), Nashieli Ramírez Hernández, urgió a la sociedad a coadyuvar en generar condiciones para garantizar el ejercicio de los derechos de las niñas, niños y adolescentes (NNyA) en condiciones de movilidad humana y desplazamiento forzado.

Lo anterior, al comentar el estudio de la organización Save the Children, *Revertir el riesgo y la tristeza: un asomo a la realidad de las personas haitianas en México*, donde señaló que más del 80% de las personas migrantes que han acudido al albergue -que abrió sus puertas el 30 de marzo pasado- en la Alcaldía Tláhuac, tienen ese origen o nacionalidad.

De ellas, señaló, 25% son niñas y niños, y tres de cada cuatro tienen menos de 5 años: "Hoy mismo en ese albergue hay 500 personas, en su mayoría haitianas, venezolanas y hondureñas, cuyas niñas y niños están enfrentando todos los días el impacto del desplazamiento forzado, en condiciones de pobreza, y hasta de una segunda o tercera expulsión de países como República Dominicana, Chile, Brasil y Colombia, en su intento por huir de la violencia en Haití".

La Defensora llamó a la empatía con el fin de revertir los efectos negativos en la salud mental y psicosocial de las niñas y niños desplazados y en condición de movilidad, así como para garantizar el ejercicio de su

derecho a la educación y a la protección, independientemente de su condición legal migratoria.

Así mismo, llamó la atención sobre la poca socialización y la violencia intrafamiliar a que están sometidas NNyA haitianos en condiciones de migración; urgió a que la sociedad deje de lado su racismo y xenofobia, y retome su vocación de brindar acogida a las personas que necesitan y solicitan refugio en México.

El Representante de la Agencia de la Organización de Naciones Unidas para los Refugiados (ACNUR) en México, Giovanni Lepri, dijo que el número de personas provenientes de Haití ocupa el primer lugar en solicitudes de asilo en México, 50% de las cuales quieren llegar y establecerse en Estados Unidos.

Al respecto, señaló que la otra mitad de las personas podrían establecerse en México, pero que la Comisión de Ayuda a Refugiados (COMAR) se ha visto rebasada, al no renovar las tarjetas migratorias y no contar con mecanismos de reintegración familiar.

La Directora Ejecutiva de Save the Children en México, María Josefina Menéndez Carbajal, urgió a facilitar el acceso de niñas y niños en condición de movilidad y desplazamiento forzado a las escuelas, con el fin de erradicar y revertir los riesgos que corren en su trayecto y los sentimientos de tristeza que ello les genera.

Señaló que el Programa de Ayuda Humanitaria cuenta con 40 espacios amigables en nueve estados del país y que, durante 2023, ha atendido a más de 20 mil niñas y niños, proveyéndoles insumos básicos de alimentación, higiene, refugio, educación en emergencias y atención psicosocial.

La Organización ha desplegado, agregó, actividades dirigidas a la población migrante en idioma creolé/kreyol, a través de promotores originarios de Haití.

En tanto, la Subdirectora de Monitoreo, Evaluación, Rendición de Cuentas y Aprendizaje; Gestión de Calidad e Investigación, Ana Laura Nava, destacó que el estudio contó con la participación de 606 personas de 19 a 58 años (53% hombres y 47% mujeres): 90% señalaron haber padecido hambre, 81% dijo haber vivido en la calle, 77% fue víctima de algún delito, 63% no tuvo acceso a servicios sanitarios y 43% estuvo enferma en su travesía.

Agregó que quienes viajan con niñas y niños dijeron no haber podido satisfacer sus necesidades de alimentación, alojamiento digno y acceso a la educación; así como que dos tercios de las personas admitieron no haber consultado con sus hijas e hijos menores de 18 años su decisión de emigrar.

El impacto en la salud emocional y mental de las y los niños migrantes provenientes o descendientes de Haití se manifiesta en un sentimiento recurrente de tristeza, estrés y dificultad para dormir y falta de apetito, aunado a que 40% de ellas y ellos no asiste a la escuela.

El Director de Calidad, Innovación e Impacto, David Calderón, coincidió en la sobrerregulación para que las niñas y niños tengan acceso a los espacios escolares que, junto con la capacidad de resiliencia les ayudaría a afrontar la situación en que se encuentran, independientemente de su calidad migratoria.